

Millau Grands Causses

■ Vous êtes sur les Grands Causses, au pays des grands espaces. Ce territoire unique en Europe occidentale est marqué par le contraste saisissant entre de vastes plateaux calcaires et des canyons majestueux, aujourd'hui préservés par deux parcs naturels. Cette terre rebelle a été habitée au fil des siècles par un peuple courageux et inventif, qui a forgé son identité si singulière. Pour survivre, il a dû faire de la pierre son allié. Aujourd'hui encore, dolmens, villages, cazelles, lavognes et clapas... se fondent dans des paysages séculaires en totale harmonie.

C'est son histoire et leurs histoires que les sentiers nature et patrimoines vont vous conter. En les parcourant, vous découvrirez ce pays dans ce qu'il a de plus authentique.

Vous êtes venus pour voir le Viaduc de Millau, parcourir les gorges du Tarn et déguster le roquefort, vous reviendrez pour comprendre ce pays d'exception que ses habitants ont souhaité vous dévoiler dans ce qu'il a de plus intime.

Les sentiers nature et patrimoines

■ La Communauté de Communes Millau Grands Causses, vous propose de partir à la découverte de ses villages et de son territoire, en empruntant des circuits paysagers aménagés sur des boucles de 5 à 12 km. Ils ont été conçus avec le soutien d'un personnage emblématique du territoire : Mr Clapassou.

Pour que chacun adapte sa balade en toute liberté et en toute sécurité ...
... Mr Clapassou vous entraîne sur des sentiers faciles et propose des variantes pour les plus courageux !
... Mr Clapassou fait le guide et vous dispense de savoir lire une carte !
... et pour que la balade motive les plus jeunes, Mr Clapassou raconte des histoires et propose même quelques devinettes !



Laissez-vous conter La Cresse

■ Le petit village de La Cresse est niché à environ 400 m d'altitude, entre le Causse Noir et celui du Sauveterre, sur l'axe qui relie Millau aux gorges du Tarn. La production du vin remonte ici à l'antiquité. Elle a donné son identité paysagère à toute cette partie de la vallée. Quand la crise du phylloxera détruit les vignes à la fin du XIX^{ème} siècle, les vignerons de La Cresse se tournent progressivement vers la production de cerises et sont rapidement suivis par de nombreux exploitants dans tous les villages environnants. Ils continuent cependant à se retrouver le dimanche dans leur village de caves pour partager de bons moments entre amis et transmettre les légendes du diable...



Suivez le guide

■ Pour connaître toutes ses facéties et découvrir le patrimoine de la commune en parcourant ses champs de cerisiers, partez sur les traces de Mr Clapassou, une signalisation à son effigie vous accompagne tout au long de cette balade ; Elle permet de découvrir le village de La Cresse et les paysages qui l'entourent en toute sérénité. Et pour ceux qui envisagent de passer une partie de la journée sur place, bancs, aires de jeu et de repos sont installés à cet effet ; ils sont signalés sur le plan, à l'intérieur de ce document.



- Millau : 12 km
- Rivière-sur-Tarn : 2,4 km
- Paulhe : 4 km
- Aguessac : 4,3 km
- Le Rozier : 11,6 km



Communauté de Communes Millau Grands Causses

Conception © 2010

les sentiers nature et patrimoines

Les Balades de Mr Clapassou



...entre cerisiers et Diablotins

Laissez vous conter

La Cresse



Communauté de Communes Millau Grands Causses



4,6 km et 150 m de dénivelé pour la balade facile



Points de repères

- ★ Le départ de la balade se fait au centre du village, en face de l'église
- Des panneaux fournissent des explications sur le patrimoine et les légendes de la commune
- 🏰 Un fléchage à l'effigie de Mr Clapassou assure la signalétique sur le terrain
- 🟢 Parcours facile : 2 heures sans compter les arrêts
- 🟡 Variantes : entre 3 et 4 heures au total
- 🟠 Bancs, aires de repos et de pique-nique
- 👉 N'oubliez pas de vous munir de ce document pendant la promenade, car Mr Clapassou vous propose, chemin faisant, quelques devinettes... et leurs réponses !

Sauras-tu répondre à ces devinettes ?

- 1 Jeanne d'Arc surveille ce passage... Sauras-tu la trouver ?
- 2 Si tu regardes bien l'horizon, tu trouveras un piédestal. Mais qu'est-ce qu'un piédestal ?
- 3 Observe attentivement le paysage : tu trouveras deux châteaux. Ici, les châteaux se fondent souvent dans le paysage et sont juchés sur des promontoires. Ses habitants ont voulu ainsi se protéger des envahisseurs, et en particulier des Celtes et des Ruthènes. Au fait, d'où venaient ces envahisseurs ?
- 4 Comment s'appelle le village en face de toi ?
Je te donne deux indices : ça commence par l'endroit où vivent les truites et ça se termine par le nom des gorges les plus prestigieuses de la région...
- 5 Je te présente mon ancêtre le Clapas. Il n'est pas loin de toi sur ta droite. Mais sais-tu ce qu'est un clapas ?
- 6 Tu as un campanile juste à côté de toi... Mais qu'est-ce qu'un campanile ?
- 7 Il n'y a pas que les diabolins pour jouer des tours aux habitants... Trouve le morceau de falaise qui s'est écroulé juste derrière un manoir.
- 8 Quel est le passage le plus passionnant de la promenade ?
- 9 Devine le dénivelé que tu as fait jusqu'à présent. Mais sais-tu de quoi je parle ?

5 - Un clapas est un amas de pierres calcaires entassées pour permettre de travailler cette terre si difficile. Il provient parfois de la plantation des vignes qui lui devait se faire dans la roche. Les propriétaires se servaient aussi des pierres pour border leurs champs, pour rentrer la terre ou pour créer des barrages. L'eau et la terre sont si rares dans ce pays ! - 6 - Un campanile est un petit clocher ouvert élevé au-dessus d'un édifice pour soutenir une cloche. Son nom est un dérivatif de campana « cloche » (en latin médiéval) et a été emprunté à nos amis italiens (campanile « clocher »). - 7 - C'est en 134, juste au-dessus des Vignals, le manoir que les héritiers du Château de Peyrelade ont construit pour vivre dans un plus grand confort au 18^{ème} siècle. Quand la falaise s'est effondrée en 2006, ses propriétaires ont dû trouver que l'endroit n'était pas si tranquille... - 8 - C'est celui-ci... il va enfin te permettre de découvrir les légendes du diable de la Cresse ! alors... courage ! - 9 - Le dénivelé est un terme utilisé par les randonneurs chevronnés. Il permet de savoir quelle est la montée totale effectuée sur un parcours. Si tu fais la petite boucle, tu feras 150 m de dénivelé sur cette promenade !

1 - Juste avant le four à pain, une ruelle permet d'atteindre un des quartiers du village. C'est à cette intersection que Jeanne a décidé de valiser ! - 2 - Un piédestal... et non pied d'estal... est un support qui met en valeur une statue, une colonne ou un élément décoratif. Tu le trouveras en scrutant l'horizon en 16. Celui-ci porte aujourd'hui une croix, mais il avait été conçu pour recevoir une vierge monumentale qui n'a jamais rejoint son piédestal... mais ceci est une autre histoire ! - 3 - Les Celtes sont d'anciens peuples de race indo-européenne, originaires du Haut-Danube, qui émigrèrent fréquemment en Europe occidentale aux 1^{ère} et 2^{ème} millénaires avant Jésus-Christ. Les Ruthènes, du latin Ruthenia, « Russie » sont des peuples originaires d'Ukraine. Il s'agit du château de Lugnac situé sur la gauche et du château de Peyrelade situé sur la droite. Son histoire très contée sur le panneau 3. - 4 - Les habitants de Rivière-sur-Tarn ont toujours été les voisins les plus proches de ceux de la Cresse. Pourtant, ils n'ont pas toujours pu communiquer facilement. Pendant longtemps, seule une barque le leur permettait... quand le Tarn n'était pas en cru.

Les réponses